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场边杂弹

2019年，对于中国男篮来说并不顺
利。男篮世界杯主场作战，却没有拿到
东京奥运会的直通资格，让对中国男篮
寄予厚望的球迷失望不已，也让作为国
家队人才库的CBA联赛承受着一丝质
疑和压力。

在球迷的期待中，2019/2020 赛季
CBA联赛于 11月 1日正式拉开了战幕。
赛季开始前，CBA联赛发布了“敢梦敢
当”的宣言，力图在逆境中革新进取，直
面挑战。宣言中表示：“世界杯的失利将
激发CBA联盟每一个篮球人改革的决心
和勇气。敢梦，梦想中国篮球的美好未
来，让每一位中国篮球人骄傲自豪；敢
当，脱胎换骨，锐意革新，为中国篮球的
复兴，为中国男篮球迷的快乐而担当。”

以改革为主线，本赛季的 CBA 联
赛将以全新的姿态启航。为了促进联
赛可持续发展，CBA联盟将为国内球员
设立“工资帽”制度。同时，为了提高国
内球员竞技水平和训练质量，本赛季
CBA联赛规定每支球队外援上场最多
为2人，4节 4人次，每节最多一人次。

工资帽和限制外援出场人次的新
规定，意味着本土球员在联赛中扮演的
角色越来越重要。无论是那些需要重
新赢得球迷认可和尊重的国手们，还是
那些渴望证明自己的年轻球员们，都必
须用球场上的表现来说话。

如今，新赛季的 CBA 大幕已经拉
开。根据上赛季的常规赛排名，20支球队
蛇形排列分成了4个组，被分到同一小组
的5支球队之间分别在主客场各打2场，
不同小组的球队仍然进行主客场循环赛。

本赛季，八一男篮与新疆、福建、吉
林、青岛等 4队分在一组。在同组对手
中，福建队去年便和八一男篮同组，尽管
八一男篮四战皆负，但在双方的第三场
较量中，八一男篮仅以一分惜败，两队实
力在伯仲之间。而上赛季在与吉林、青

岛两队交手中，八一男篮均取得一胜一
负的战绩。上赛季八一男篮共取得了11
场胜利，其中就包括“四杀”同组对手北
京北控。本赛季，八一男篮希望冲击更
多的胜场数，因此同组对手之间的较量
是八一男篮本赛季想要取得新突破的关
键所在。

新赛季的前几场比赛，防守成为了
八一男篮最重要的“武器”。

在主教练王治郅的带领下，这支八
一男篮已经形成了成熟的防守体系。
强调防守和团队配合，主动放慢比赛节
奏，是八一男篮面对拥有高水平外援球
队的最好选择。面对山东队的首场比
赛，凭借出色的防守，八一男篮在前三
节一度领先。然而次轮对阵青岛队，一
味进攻却让八一男篮不得不吞下大比

分落败的苦果。
从王治郅出任八一男篮主教练伊

始，就要求队员们在平时苦练基本功。
在比赛中，八一男篮队员们在最能体现
基本功的罚球一项上也有着较高命中
率，可以看出，王治郅对球队的改造已
经起到了一定的效果。

从新赛季的前几场比赛看，阿尔斯
兰的投篮命中率有所提高，付豪和雷蒙
的中距离投篮依然稳定，上赛季大放异
彩的小将郭昊文，新赛季前两场比赛依
然发挥出色，他在挡拆之后的突破多次
威胁对手的篮筐。

近年来，八一男篮逐步建立起了自
己的青训体系。除了上赛季从青年队
中抽调的郭昊文、王俊杰在比赛中已经
展现出了不俗的实力，本赛季他们还从

青年队上调了梁英淇、石颜博两名球
员。这两名年轻球员都是内线球员，石
颜博还曾先后入围过 U17、U18和 U19
国青男篮的集训名单，并随队出征了
U18 男篮亚青赛和 U19 世青赛。他们
能否在本赛季的比赛中有抢眼的表现，
值得我们关注。

在主教练王治郅的带领下，这批年
轻的八一男篮队员都得到了快速的成
长。从首场比赛来看，他们的实力比上
赛季有明显提升，相信在本赛季，他们
一定能突破自己，变得更强，走得更远。

上图：11月5日，在2019/2020赛

季 CBA常规赛第二轮比赛中，青岛国

信双星队主场迎战八一南昌队。图为

八一南昌队球员许钟豪（右）在比赛中

防守。 郑甲雷摄

CBA联赛新赛季开幕，八一男篮期待迎来新突破—

敢梦敢当 重铸希望
■郑甲雷 本报记者 马 晶

无论是哪一款的“鸡汤文”，“舒适区”

都不是一个积极上进的好词。举凡成功

者，由此跨出似乎是必不可少的一步。

日本作家夏目漱石说过：“在20世

纪的今天，不会运动和没有钱一样，传出

去可不好听。”同样，在运动场上耽于萎

靡因循的“舒适区”，名声传出去同样不

好听。

1928年，首次以正式代表身份代表中

国前往阿姆斯特丹“参观”奥运会的中华全

国体育协进会干事宋如海，归国后在文章

里把奥运会译为“我能比呀”。虽是音译但

其意也佳——你能不能比，取决于夺关破

隘、狼奔虎逐的拼搏。狭路相逢，只有生死

线，何来“舒适区”。

但是，这并不是一切。以提出“需求

层次”著名的社会心理学家马斯洛还提

出过一个著名心理学概念，“高峰体

验”。马氏所谓之高峰，显然不是奖牌、

纪录之类，而是在“抖擞征衫趁马蹄”的

运动场上向动而静，用心灵去体验的一

种精神状态和境界。

著名的“飞鱼”菲尔普斯的教练鲍曼，

在其新书《黄金法则：迈向人生与事业卓

越的10个步骤》中写道：“成功意义不仅

是摆在终点的战利品，还有你身边经历的

美好的人和事。”从这个意义上来说，每一

个登临峰顶的成功者在收获纪录的同时，

还可以拥有自己的“舒适区”——体验运

动过程的愉悦，欣赏美好的人和事带来的

感动。

《魏书》上有“不忤于物，进退沉浮，自

得而已”的说法，对于大多数业余体育爱

好者而言，参加运动本身与破纪录、获功

名原本就无关，寻求“自得而已”原本就是

最好的“舒适区”。二战时期盟军主要指

挥官之一、美军五星上将布莱德雷就是这

样一个业余而狂热的体育爱好者。其回

忆录中，对自己参与的每一项运动都是那

么津津乐道。在西点军校时，由于痴迷体

育而导致成绩大幅度下降。可他偏偏沾

沾自喜地写道：“我从未因参加体育运动

致使学习名次落后而懊恼过。因为体育

运动让我获得身体与内心的舒适与锻炼，

让我在最投入的比赛中完成了最有助于

战争准备的运动。”或许说的有道理，因为

他在西点军校的棒球队队友，后来全部当

上了将军。

当然，“不有所废，其何以昌”的古训

是千真万确的，不舍弃舒适安逸，肯定难

以功成名就。我们说的“舒适区”，不是说

身心的懒散松懈，而是指一种特有的精神

与心灵状态，是秉持着对事业的热爱、对

梦想的追逐、对体育精神的理解，在获取

功名之外的风度和境界。

据说中国女排的主攻手朱婷体脂率

仅为11%，在这样优秀的身体条件下，她

又偏偏是训练最刻苦的运动员之一。只

因为她热爱排球事业，理解和认同体育

竞赛的特殊性，所以，她能够在严格努力

的训练中寻找到拼搏的欢乐和人生价值

的“高峰体验”。

哲学家海德格尔曾面对一棵苹果树

感慨道：在植物学家眼里，它不过是一堆

叶绿素、分子链、光合作用及遗传基因的

具体体现。而我们为什么不能把这迎风

摇摆、花果灿烂的苹果树看作一种美好

的生命，并且坦然地和它一样，在阳光和

微风下自由舒展呢？

是的，在人声鼎沸的运动场上，我们

同样可以在功名的争夺之外，体验生命的

美好，感悟阳光和微风下心灵的舒展……
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